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哥斯达黎加
《烟草控制法》

! ! ! ! !"#!年 !月!哥斯达黎加议

会以压倒多数的选票顺利通过了

"烟草控制法#!以取代 $%%&年以

来所施行的相关禁烟法规$

新法令规定%所有公共场所!

包括餐馆&酒吧&公园&公交车站&

户外运动场所和工作场所! 全面

实行禁烟' 禁止未成年人从事烟

草制品销售! 也禁止社会向未成

年人出售烟草制品' 禁止销售不

足 !"支包装的盒装香烟'加大健

康提示语! 而且要占烟草包装可

见部分一半以上面积' 禁止任何

形式的烟草广告'征收烟草税$

哥国年轻人
成烟民“主力”

! ! ! !据统计! 哥斯达黎加男烟民

首次抽烟的平均年龄为 $&岁!女

性为 $'岁$年龄在 $!至 '"岁的

哥国居民中!每年平均每 $"""人

中就出现 !(名新增烟民$

另有调查显示! 来自全国不

同地区的 )&*&名 !+岁以上受访

居民中!$(,!-都是烟民$ 其中!

!+至 )%岁是人数最多的烟民群

体!.+岁以上的烟民也不少$

哥斯达黎加人每天花在购买

烟草类商品上的费用为 !,)亿科

朗! 而哥国卫生部每年用于吸烟

相关疾病的研究经费只有 .*++

万科朗$ 过量吸烟者心脏病发作

和患中风的几率比常人高一倍$

%+-的肺癌病例与吸烟有关!而

肺癌位列哥国人死因第三名!平

均每天有 #+人死于和肺癌有关

的疾病$

哥斯达黎加：“见顶灭烟”初见效
严罚重税控制烟草 收入用于国民健康

! ! ! ! !+#!年 !月，哥斯达黎加议会通
过《烟草控制法》，当时有媒体评议为
“史上最严控烟法”。法令颁布至今一
年有余，实施状况如何？是否真能做到
令行禁止？

执法重点
人员密集区

公共场所全面禁烟是新控烟法的
主要条款之一。目前还没有确切数据
能够说明，仅仅一年时间的实践能给
国民健康带来多大益处。但至少在首
都圣何塞，各大公共场所的空气质量
明显改善许多，多位市民接受采访时，
都肯定了禁烟令的施行效果。
大部分公共场所都有醒目的“禁止

吸烟”提示语。对于不抽烟的人来说，新
法令至少使其免受二手烟污染之苦。人
们不用担心和家人上餐馆吃饭回家后，
还能闻到身上的二手烟味；而是可以
安心享受美食，不再被呛人的烟味打
扰了。酒吧过去常常烟雾缭绕，如今情
形也大不一样。以前总有人喜欢在酒吧
吞云吐雾，但现在如果实在克制不住，
烟民会主动走到室外，抽完了再回去。
对他们来说，“见顶灭烟”（“顶”指屋顶、
棚子等），已是习惯动作了。
不过，要确保禁烟“令行禁止”，需

要倚赖哥国 #,(万名警察的执行力。
但警察的执勤重点常常放在人员密集
的封闭场所；在公交车站和公园等户
外场所投入警力相对较少，因此仍有
人在此大摇大摆抽烟。加芙列拉是一
名中学生，每天从家出发倒两趟公交
车到学校。她说，市区某些公交站连站
牌都没有，更别提禁烟标识。她有时也
看见别人躲在大街拐角处偷偷抽烟。

一些离城市较远的偏僻地区，警力更
薄弱，即使在公共场所抽烟也未必被
警察发现，禁烟令形同虚设。
新控烟法还明令禁止任何形式的

烟草广告，但实际执行情况并不那么
严格。一些连锁超市里销售香烟的柜
台上，虽有新法要求注明的“吸烟有害
身体健康”警示语，却也有烟草厂商对
旗下品牌香烟做的文字和图片广告。
因此有人说，禁烟令真正成效如

何，还要看执法是否“给力”。如果执法
部门选择“睁一只眼闭一只眼”，法规
再严厉，也仅是纸上谈兵。

违法抽烟
罚10%工资

新控烟法之所以获评“史上最严
厉”，处罚力度重、消费成本高是一个

主要原因。
任何人在公共场所抽烟，将依照

哥国内平均基本工资的 #+-（目前水
平相当于 ),.万科朗，约合人民币 !"#

元）给予经济处罚；如果地方行政主管
未能履行将禁烟标识张贴在公共场所
的职责，将被处以基本工资 #&-（约
&,(万科朗）的罚款；向未成年人出售
香烟，或出售少于 !+支装的纸盒香
烟，会被处以 #*万科朗的罚金；进行
非法烟草走私或未能正确标识健康警
告，要处以最高 ).+万科朗的罚金。

新法还对烟草类商品征收烟草
税：无论进口或国产，卷烟还是雪茄，
每件烟草产品都要征收 !+科朗（约合
人民币 #$%"元）的烟草税。依照这个
标准，市场上主要销售的 !+支盒装卷
烟每盒要缴 (++科朗的烟草税。

按规定，与禁烟令相关的罚款和
烟草税收缴后将全部充作与国民健康
相关的社会保障基金。其中，.+-用于
哥国社会保障机构（//00）对吸烟相
关疾病的预防、诊断和治疗项目经费，
!+-归哥国卫生部调配；哥国酒精中
毒症和药物依赖性研究所（1232）和
哥国体育娱乐协会（1/4567）各获得
$+-的基金作为研究经费。
去年 $$月，哥国社会保障机构已

从所获得的基金经费中拿出 $*++万美
元，为乡村医院添置了医疗扫描器械。

餐厅酒吧
生意照样有

哥斯达黎加前卫生部长阿维拉
说，为了使禁烟法在国会通过，卫生部
在民众当中积极开展戒烟主题宣传活
动，以提高舆论支持度；还拜访了当时
的乌拉圭总统，向其请教乌拉圭施行
禁烟法的经验。
但任何一部法律的颁布必然会招

致反对声。国会投票前，禁烟法案曾遭
到烟草商和餐馆酒吧老板的强烈抵
制，他们担心禁烟法的施行将减少他
们的客户量。但一年下来，对多家餐厅
和酒吧客流量的调查发现，实施公共
场所全面禁烟只流失了极少量想要吸
烟的顾客；也有调查显示越来越多的
公众偏爱清洁无烟的消费环境并支持
公共场所禁烟。
阿维拉说：“我们不希望烟草商品

影响到哥斯达黎加人的生活方式和品
质。为了健康，我们必须坚决控制二手
烟污染和降低烟草商品消费量。我们
不希望生活在烟雾缭绕的环境中，而
要保护清新的空气。” 喻虹霞
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